

REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, número 32  
Teléfono n.º 6.  
Precios de Abono  
UN MES: EN ESPAÑA: 1'25  
EXTRANJERO: 2'25  
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16  
TELEGRAMAS: HORA PALMA.  
Anuncios, Reclamos, Comunicados:  
Centro de Anuncios  
Plaza de Sta Eulalia, n.º 10  
NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.  
ID. ATRASADO . 10 »

**Al escudo de España.**  
**GRAN FÁBRICA**  
de toda clase de dulces, turrone y bombones  
de  
**ANTONIO ESTEVA Y OLIVER**—Procurador de la real Casa  
San Miguel, 220 y P. Juanot Co'om, 8—Puerta Pintada  
Como en los años anteriores, tiene el gusto de ofrecer á los sus favoricadores un inmenso y variado surtido de los rones, un cen y bombones al reducido precio de exportación.—OCASION excepcional únicamente para la última quincena de Diciembre.  
**Turrone** Alente, Yema, Fresa, Crema e Té, Avelana, Fritas, Naranja, Chocolate, Higos, M. s. span, Pistache, Avelana Imperial, Nive, Mantequilla, Fresa, Guirache, Coco y Crema.  
Barquillon á 1, 1'25, 1'50, 2 y 2'50 pesetas (117); frutas glazadas y cristalizadas; bombones de frutas y chocolate. Grande y variado surtido de Repostería.  
Especialidad en tortas de mazapan estilo del país; mazapanes de Toledo.

**La Navidad**  
de Nuestros abonados  
PRIMER PREMIO  
**Una preciosa maquina de coser**  
á pedal y manubrio, de la acreditada marca Singer, cuya casa ha obtenido en la Exposición de París el gran Diploma de Honor.  
SEGUNDO PREMIO  
**Ctra maquina de coser "Singer,"**  
igual tipo que la anterior.  
TERCER PREMIO  
**Una lechona**  
cuyo peso será de 25 á 30 kilos.  
CUARTO PREMIO  
**Un pavo y una caja**  
conteniendo unas 20 libras de dulces y turrone, procedentes de la renombrada Fábrica de dulces y conservas de D. Antonio Esteva.  
**35 PREMIOS**  
Correspondiendo á cada uno de ellos  
**Una cajita con dulces y turrone**  
de varias clases, procedentes de la antigua y acreditada Fábrica de dulces y conservas de D. Vicente Rossello.  
**Y dos botellas vino dulce y seco**  
de clase especial, fabricado para Navidad en la Destileria de vinos y licores de D. Juan Snau, cuya fabricacion puede competir con las mejores del continente.

**El sorteo**  
Se hará una combinacion con la Loteria Nacional del 22 de Diciembre, en la forma siguiente:  
El número de recibos expedidos á los suscriptores de este periódico alcanza al número 3 437.  
Obtendrán los 4 primeros premios los recibos cuyas tres últimas cifras sean iguales á las tres últimas del mismo número que obtenga el primer premio de la Loteria Nacional.  
**Ejemplo**  
Si el primer premio corresponde al número 00046, tendrán los primeros premios de nuestro sorteo los números 0046, 1046, 2046 y 3046. Si corresponde al número 2345 obtendrán los primeros premios los números 345, 1345, 2345 y 3345 y así sucesivamente.  
Obtendrán los 35 premios restantes los recibos cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas del premio mayor de la Loteria Nacional.  
**Ejemplo**  
Si el primer premio corresponde al número 16334, obtendrán premio los números 34, 154, 234, 334, 434, 534, 634, 734, 834, 934, 1034, 1134, 1234, 1334, 1434, 1534, 1634, 1734, 1834, 1934, 2034, 2134, 2234, 2334, 2434, 2534, 2634, 2734, 2834, 2934, 3034, 3134, 3234, 3334 y 3434.

**Á NUESTROS ABONADOS**  
Siguiendo la costumbre de los años anteriores, anticipamos algunos días la cobranza del actual mes, con el único objeto de que nuestros suscriptores puedan tener en su poder el número que les corresponde para el sorteo LA NAVIDAD DE NUESTROS ABONADOS, el cual va incluido en el recibo del actual mes de Diciembre.  
A los abonados del interior de la isla, en cuyos pueblos no tenemos correspondal, les rogamos se sirvan recibir de la Administración, antes del 20 del actual, sus correspondientes talones.

## De Buenos Aires

Buenos Aires 15 Noviembre 1900  
Señor Director de LA ÚLTIMA HORA.  
Recorto, para aclararlo, el siguiente suelto publicado por *El Imparcial*, de Madrid y que ha sido reproducido sin comentarios, ó acompañándolo de pocas palabras, pero finalmente irónicas, por la mayoría de la prensa argentina:  
«Ha producido málsimo efecto en la opinión la noticia comunicada por el gobierno de la República Argentina, diciendo que se ha desistido de celebrar la exposición de productos españoles y argentinos, para la cual había tomado la iniciativa la cámara española de comercio de Buenos Aires.  
Añade aquel gobierno que se desiste de la exposición por haber sido enagenado el local en que debía celebrarse.  
Nuestro gobierno había aceptado con el mayor agrado el pensamiento de la exposición y se disponía á prestarle el mayor apoyo posible, estimulando á los agricultores y los industriales á llevar sus productos á dicho certámen, con el buen deseo de estrechar las relaciones entre los dos países.  
La resolución de desistir del certámen causa la natural contrariedad. Es más; nuestro gobierno había invitado individualmente á los expositores españoles que han concurrido á la exposición de París para llevar los productos á la República Argentina.  
Nadie puede creer que la causa de haber desistido del certámen sea la falta de local. Generalmente se piensa en la influencia que haya podido ejercer algún país que no sea con agrado las corrientes de simpatía entre España y las repúblicas sud-americanas.  
El tiempo descubrirá la verdad de lo que haya sucedido.  
En vista de lo que pasa, nuestro gobierno piensa que la exposición se realice en España, pero las consecuencias no son las mismas. De ser la exposición en Buenos Aires podrían prometerse los industriales españoles algún resultado. Siendo en nuestro país, no es difícil comprender lo que sucederá.  
En el suelto transcripto no hay más que una verdad: la de que, desgraciadamente, se ha desistido de celebrar la exposición de productos españoles; pero todo lo demás es falso, lo que si no es de extrañar en un diario que tantas falsedades ha venido encajando á aquellos de sus lectores que todavía creen en su imparcialidad, lo es, y muy mucho, en una hoja pública que pertenece á un ministro de la corona, quien, por lo tanto, debía conocer la verdad neta sobre este asunto.  
El gobierno argentino no tuvo que ver nada absolutamente en la proyectada exposición. En tal proyecto, que de llevarse á cabo hubiera sido por todo extremo beneficioso para los productores españoles, fué obra exclusiva de la Cámara de comercio y de la Asociación patriótica, ambas corporaciones genuinamente españolas. Solicitose el concurso del gobierno de Madrid, para que hiciera propaganda y facilitara en lo posible la realización del pensamiento; y no siendo posible, como en un principio se pensó, desarmar el pabellón español de la Exposición de París, y traerlo acá para convertirlo en exposición permanente, se contrató con la empresa concesionaria del Pabellón argentino, que figuró en la del 89 y que fué reconstruido aquí, la cesión de dicho local. Fueron pasando meses y el gobierno de Madrid daba la llamada por respuesta. Llegaban noticias desconsoladoras de París, respecto al papel que ha hecho la industria española en aquel certámen. Los industriales, los productores españoles por su parte, no daban tampoco muestra de su buena voluntad. Y así estábamos, los de acá bregando en pró de intereses agenos, y los verdaderamente interesados haciéndose el sueco, cuando la empresa Waldorp, concesionaria del Pabellón, no pudiendo cumplir sus compromisos por lo ruinoso del negocio, lo vende al gobierno, quien instala en él la exposición permanente de la Unión industrial argentina y varias secciones del Ministerio de Agricultura.  
Recien entonces recibíse la contestación del Ministro de Estado el que participaba que algunos de los expositores españoles de la de París no tenían inconveniente en ceder sus instalaciones, siempre que los organizadores de la exposición proyectada cuidaran,

por su cuenta y riesgo, de retirárselas de allá y de su conducción hasta Buenos Aires.»  
Pueden Vds. imaginarse como fué recibida esa noticia. La Cámara y la Asociación reunieron, y la opinión fué unánime: de la exposición, ni hablas. El señor Ministro español, que asistió á la reunión, hizo lo que pudo para mantener á flote el proyecto; pero no encontró el menor apoyo, y tuvo, en cambio, que oír cosas muy desagradables, no para él personalmente sino para esos señores *sot-disants* gobernantes á quienes representaba.  
Quienes mataron la exposición en proyecto fueron el gobierno español y los productores españoles, es decir, los verdaderamente interesados en ello. ¿A que viene, pues, el *infundio* de *El Imparcial*, endosando el muerto á quien no tuvo nada que ver con ello, y dándole unas proyecciones internacionales que hacen sonreír?  
Uds. saben bien lo que pasó en Mallorca con el muestrario de productos que solicitó la Diputación para obsequiarlo al Presidente de esta República. Con este antecedente y con el conocimiento que también tienen de cómo obran nuestros gobernantes en cuanto se refiera á asuntos que no sean de política pura, podrán darse cuenta cabal de lo ocurrido, y de la fe que merecen las informaciones de *El Imparcial*.  
Del Congreso ibero-americano que actualmente se está celebrando, mucho bueno podría esperarse; pero ya verán Vds. como acaba en nada, y que lo que pudo ser un firme jalón que marcara el punto de partida de una nueva era, no dejará más recuerdo que el más ó menos alegre que traigan los congresales americanos de las ceremonias palaciegas. Mientras España no olvide lo que fué y, teniendo presente lo que es y lo que representan para su futuro las repúblicas americanas, siga mirando á éstas por sobre el hombro y dándose infulas con ellas de persona mayor, será perder el tiempo el tratar de estrechar lazos que, hoy por hoy, tan finos son que casi parecen hilos de araña.  
Téngase presente que estos países llevan 90 años, un siglo de vida independiente, que durante este lapso España no ha puesto absolutamente nada de su parte para no perder la influencia que, por razón natural, debería ejercer sobre ellos, y aun ha hecho cuanto supo para enagenarse simpatías; y que mientras ella daba pasos atrás las demás naciones los daban hacia adelante, mandando á estas tierras sus hombres y sus capitales y fomentando el desarrollo de su intercambio comercial. Un hecho reciente dirá á Vds. más que lo que yo pudiera decir llenando cien cuartillas. Fué la *Sarmiento* á España y Barcelona recibió á los argentinos como á hermanos queridos. Madrid no quiso ser menos y se hizo lo que se hizo, y Argentina presencié aquellas memorables manifestaciones de confraternidad tan espontáneas y tan hermosas. Buenos Aires dió el nombre de España á una plaza hermosísima, y el acto se realizó con gran ceremonia y en medio de un entusiasmo delirante. En Madrid se acordó dar, en justa correspondencia el nombre de Buenos Aires á una de las principales calles y... ¿en qué quedó eso? Mientras tanto, con motivo del desgraciado fin de Umberto I dióse su nombre á una calle de Buenos Aires con muchísimo menos ceremonial que entonces, y sin aquel entusiasmo desbordante que parecía locura, y tanto tardaron en saberlo en Italia como en dar el nombre de esta capital á una de las principales plazas de Génova, asistiendo al acto las autoridades y el pueblo.  
Dicen los telegramas que hubo gran fiesta palaciega en Madrid en honor de los congresistas ibero-americanos, que la reina se dignó dirigirles palabras de afecto, que les llenaron la panza con un menú régio, y que el gobierno los va á llevar á visitar los arsenales, etc., etc. Lo de palacio, una vez acá, resulta muy bonito para contarlo. La corte, el niño rey, la reina, escotes, calzones cortos, bandas, cruces, entorchados, toda la lira... muy lindo, muy lindo. En cuanto á la visita á los arsenales podrán decir chilenos y argentinos.—No está mal; pero nosotros, aunque no tenemos tantos almirantes, hacemos más y mejores barcos; y mejores fusiles y cañones.  
Ultimamente Buenos Aires ardió en fiestas durante una semana con motivo de la visita

del Presidente del Brasil que vino á devolver la que le hizo el General Roca, meses ha en Río Janeiro. Han sido las tales fiestas de una faustuosidad y un buen gusto notables, y el pueblo ha dado una nota de cultura muy alta. Los adornos del puerto y de la ciudad y especialmente las iluminaciones han sido maravillosas. Un gentío inmenso invadió el puerto y las calles del tránsito de la comitiva é hizo un recibimiento cultísimo y entusiasta al jefe de la nación vecina y á sus acompañantes. La cochería de Mirás, un compatriota nuestro, fué la encargada de proporcionar el servicio de carruajes y lacayos, y presentó, además de las dos calesas á la gran D' amount para los Presidentes y sus respectivos ministros de Estado, quince coches más para la comitiva, irreprochablemente servidos. Los cadetes daban la escolta inmediata á los presidentes, y la general el 9.º de caballería (coraceros). La policía magníficamente preparada tanto en personal como en uniformes hizo un servicio sin tacha. La calesa presidencial quedó convertida en una canasta de flores; materialmente iban enterrados en ellas los presidentes. El desfile militar, lucidísimo por lo que se refiere á la marina que, además de sus diferentes escuelas de guardias marinas, mecánicas, maestranza, cabos de cañón y torpedistas presentó un cuerpo de desembarco de un millar de hombres con cañones de tiro rápido y ametralladoras. Lindo cuerpo en verdad! Muy bien armado y muy bien vestido: polainas amarillas y sombrero de paja á la francesa y el traje azul con cuello vuelto propio de todas las majinas; marchando con una marcialidad y una disciplina que arrancaban aplausos. La infantería pasó y nada más, excepto el batallón de bomberos que es un cuerpo modelo. Lo manda el coronel Calasa, español.  
Banquetes, función de gala en la Opera, baile en el Jockey-Club, Cosso de las Flores, carreras de caballos, excursiones campestres, todo lo usual en estos casos, y una matinee abordo de la escuadra brasilera, han llenado el programa de las fiestas. De las que yo, como Pedro, Juan, Francisco, etc., he visto, la que más me encantó fué el desfile ciclista nocturno, al que concurrieron 2,500 máquinas, formando filas de á ocho en fondo y por escuadrones de á ochenta. Al final iban las máquinas de dos ó más asientos y un regular número de automóviles. Todos los ciclistas llevaban calzon y gorra blanca y saco ó camiseta negra. Otro detalle no menos hermoso fué el desfile de los presidentes desde el palacio Devoto donde se albergó el Brasil hasta la Casa de gobierno, la noche del banquete. En esa extensión de cuatro kilómetros, formaron los soldados, sin armas, sosteniendo hachones verdes y amarillos, alternando (los colores del Brasil) y en el centro de las calzadas, cuatro bomberos, al pié de cada farola con luces encarnadas. No es posible dar idea del mágico efecto que producían aquellos miles de bengalas, cuyas potentes luces, unidas á la cantidad inmensa de bombas de gas y lamparillas eléctricas, convertían las amplísimas avenidas de Mayo y del Callao en una aurora boreal esplendente.  
En la esclusa que separa la Dársena norte del Dique n.º 4, donde amarraron los buques argentinos y brasileños, y donde bajó á tierra el Presidente, se había construido un arco monumental, montado sobre raíl. Al paso del acorazado *Riachuelo*, obrióse el arco en dos mitades retrocediendo, para dar paso á los palos, á tiempo que caía una lluvia de serpentinas rizadas y echaban á volar 800 palomas. Una vez que pasó el buque volvió á cerrarse el arco magistuosamente.  
En resumen: que los festejos han sido magníficos, siendo difícil que en cualquier otro punto los hagan que les superen. Que habrían costado una barbaridad tampoco hay que dudar; pero todo ese dinero ha ido al pueblo por uno á otro concepto.  
El mandatario brasileño, dejó, al irse, 50.000 pesos para los pobres de Buenos Aires, los que han sido repartidos por la policía de acuerdo con los certificados de pobreza expedidos por los curas párrocos.  
Suyo afmo.  
J. DE LAS VIÑAS.

**RON AFRICANA**  
— COGNAC SERRANO —

Lunes 13 de Diciembre de 1900

PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO

DE

**D. Francisco Bonnin y Forteza**

Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebrarán en la capilla de San José de la Iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes el día 14 del corriente, se aplicarán por el término de un año del finado.

**D. Tomás Alorda y Pascual**

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su afligida esposa, hijo, hijas, hijos políticos, hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás familia; suplican se sirvan asistir esta noche al rosario y conducción del cadáver a las nueve y nueve y media respectivamente, y al término de misas que se celebrarán en la parroquia de San Miguel, mañana desde las siete a las once, en la capilla de Nuestra Señora de la Salud, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: San Miguel—37.

## INFORMACIÓN

### D. Alejandro Rosselló

Hemos visitado esta mañana al ex-residente de la Diputación Provincial nuestro estimado amigo D. Alejandro Rosselló para interrogarle acerca de las causas que motivaron su dimisión, de la que ya tienen noticia nuestros lectores y de la cual se ha hablado mucho estos días en todas partes.

El Sr. Rosselló nos ha suplicado que nos atengamos a las razones que fundaron su dimisión ante la Diputación Provincial y que no sean otras que la falta de salud.

Respetando la correcta delicadeza del señor Rosselló, no hemos creído oportuno insistir en nuestra pregunta puesto que si otras causas le influyeron en su actitud deben ser de orden privado o de tal naturaleza que impida al Sr. Rosselló hablar de ellas, para que no se le atribuya el poco laudable propósito de reprochar pequeneces ajenas.

Al hablar de otros asuntos nos ha manifestado el ex-presidente de la Diputación que cree en el caso de abandonar también la presidencia de la comisión ejecutiva para levantar un monumento a Ramón Lull, confiando que los señores del Comité no abandonarían la idea del monumento.

Por nuestra parte debemos decir que, sean cuales fueran, las causas que motivaron la dimisión de D. Alejandro Rosselló, es esto muy sensible ya que indudablemente se trata de un hombre de muchos talentos y buena voluntad.

Es preciso confesar que en sus campañas y en sus gestiones al frente de la Diputación jamás le ha guiado otro móvil que el provecho del país, en beneficio del cual se ha impuesto grandes sacrificios, muy pocas veces recompensados con el aplauso del pueblo.

Y esto, que es tan poco frecuente en la gente que gobierna, merece aplausos sinceros, que no dudamos en tributar al señor Rosselló.

### El vapor "Madelaine".—El gas Bofill.

Anoche visitamos el vapor "Le Madelaine" que está sufriendo una importante reparación en nuestro puerto. Los trabajos, que se efectúan bajo la dirección de D. Juan Oliver, Maneu, son dignos del mayor elogio, demostrándose en ellos la importancia que realmente tiene la fundición de dicho Sr. Oliver.

Podemos adelantar a nuestros lectores que la reparación quedará completamente terminada en el espacio de unos cuatro meses, efectuándose las pruebas en nuestra bahía.

A bordo del citado vapor pudimos admirar las ventajas del gas acetileno, sistema Bofill.

Todas las amplias dependencias del buque están iluminadas por dicho fluido, siendo la luz bastante intensa para que los operarios puedan trabajar sin ninguna dificultad durante la noche.

Dicho gas ha sido preferido a la electricidad por la economía que reportan los aparatos del Sr. Bofill.

Nosotros debemos dar una vez más nuestra sincera enhorabuena a los Sres. Oliver y Bofill por los adelantos que han introducido respectivamente en sus talleres y aparatos.

### Ganado enfermo

El subdelegado de veterinaria Sr. Bosch ha dirigido un oficio al Sr. Gobernador civil participándole que en un predio del distrito de la hoja del término de esta ciudad había descubierto varias reses de ganado vacuno atacadas de glosopeda.

Además el Sr. Bosch ha celebrado una conferencia con nuestra primera autoridad civil y celebrará otra esta noche para fijar las medidas que más convenga adoptar para impedir que aquella enfermedad se propague.

El Sr. Gobernador se propone publicar una circular dictando medidas con aquel objeto.

Por de pronto el Sr. Bosch dispuso que las vacas atacadas de glosopeda fuesen convenientemente aisladas y vigiladas.

El mismo Sr. Bosch, ejerciendo sus funciones de veterinario municipal encargado del matadero ha mandado inutilizar la carne de un buey de 300 kilogramos que una vez sacrificado ha resultado tener una extensa supuración pulmonar y la carne de una oveja por extraordinaria flacura.

El veterinario municipal ha dado cuenta de estas disposiciones a la alcaldía aprobándolas completamente el Sr. Abrines.

Aplaudimos sin reservas el celo desplegado por el Sr. Bosch, esperando que con su recto proceder evitará que el público pueda ser engañado.

### Asuntos municipales

Mañana a las seis de la tarde se reunirán las comisiones de hacienda y alumbrado para resolver asuntos relacionados con el servicio público.

Según el movimiento de caja del ayuntamiento el 31 de octubre existían 49.143'14 pesetas; durante el mes de noviembre ingresaron 59.229'95; se pagaron 40.684'76 que-

dando en caja una existencia de 59.688'33 pesetas.

### Cobro de alcances

Interesa se presenten en la Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares con objeto de que cobren los alcances que les resultan en ajuste.

De Son Servera

Padre heredero.—Miguel Masanet Moll.  
Id.—Jaime Sard Servera.  
Id.—Jaime Vives Servera.

Palma

Id.—Miguel Moyá Borrás.

### En la Audiencia

Hurló de un cordero

Esta mañana a las once se ha visto la causa seguida contra Jorge y Antonio Florit Torrens, acusados del delito de hurto de un cordero a un vecino de Sansellas.

El ministerio público, ha pedido se impongan dos meses y un día y un mes y un día de arresto mayor, respectivamente, a cada uno de los procesados.

El abogado Sr. Feliu solicitó la libre absolución de sus patrocinados.

Comer sin pagar

En la noche del día 20 de enero del corriente año, Juan García Bartolomé fue a la fonda denominada del Replá Veg; pidió cena, se la sirvieron; y después de haberla consumido, intentó marcharse sin abonar su importe. El mozo le detuvo y pidió auxilio a los serenos, quienes, condujeron a Capuchinos a aquel sujeto, habiéndole antes registrado, ocupándole tres panecillos, que se supone hurto de la fonda.

El procesado manifiesta que estaba dispuesto a pagar la cena, así es que al día siguiente fué a la fonda para satisfacer su importe. Niega que sustrajera tres panecillos, afirmando que le fué ocupado uno; que procedía de los que le había servido en la cena.

El Fiscal retiró la acusación respecto al delito de esta y sostiene la que hace relación al delito de hurto frustrado de tres panecillos, pidiendo se le imponga la multa de 150 pesetas; o en caso de insolvencia la prisión subsidiaria correspondiente y la mitad de las costas.

El abogado Sr. Bennasar pidió para su defendido la libre absolución.

Debut de un abogado

Mañana a las diez y media se será la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Jaime Moragues Cladera, acusado del delito de lesiones al vecino de Muro Gregorio Gualmarimón.

Actuará de Fiscal el Sr. Rosselló y de defensor el joven abogado don Fernando Pou Moreno, quien debutará en su carrera de leyes.

Otras causas

También mañana ante la Audiencia provincial en juicio oral y público se verán las siguientes causas:

La instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Juana Ana Cardell Pastor acusada del delito de hurto de almeñdras del predio San Talaya de Lluchmayor; otra instruida en el Juzgado de Inca contra Pedro Juan Sampol Martorell acusado del delito de hurto de cerdos del predio Son Vispó del término de Costitx; y otra instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Mercedes Perpétua Exposita conocida por Antonia Amengual Matas acusada del delito de hurto de una cesta y dos ensaimadas en un establecimiento de la calle de San Pedro de esta ciudad.

El FISCAL Sr. Corral sostendrá la acusación en las dos causas y los abogados Sres. Morales, Llompard y Font y Sbert defenderán respectivamente a los procesados Cardell, Sampol y Amengual.

### Del mar

A la una y media de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo Lulio.

Para Barcelona ha salido a las cinco de esta tarde.

Mañana llegarán a nuestro puerto el vapor Mallorca, de Barcelona; y el vapor-correo Balear, de Valencia é Ibiza.

El vapor-correo Cataluña saldrá mañana para Barcelona.

### Hernias y quebradas

Véase en la 4.ª página.

La Industrial—Véase la 4.ª página.

## EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Se abrió a las seis de la tarde bajo la presidencia del alcalde accidental Sr. Abrines, asistiendo los concejales Sres. Clar, Bonnín, Martínez, Fuster, Ros, Pomar, Llopis, Pou, García Orell, Losada y Compañy.

Se leyó y fué aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Se reprodujo el plan de reformas escolares propuestas por la junta local de primera enseñanza.

El Sr. García Orell hizo uso de la palabra diciendo que había estudiado el acuerdo y notando ciertas diferencias entre las reformas propuestas por la junta local y las propuestas por la comisión municipal de fomento creía conveniente que ambas comisiones se pusieran de acuerdo. Hizo varias consideraciones encaminadas a evitar que el Ayuntamiento tenga que sufrir más aumentos de gastos en su presupuesto.

El Sr. Llopis defendió el informe de la comisión de fomento, acordándose después que el asunto volviera a esta comisión.

Se aprobó un dictamen de la comisión de obras proponiendo que se verifique la reforma del empedrado de la Plaza Mayor.

Respecto a otra proposición de la misma comisión relativa a la tubería de hierro para aguas potables se acordó que volviera el asunto a la comisión de obras para resolver algunos inconvenientes que no se tuvieron en cuenta al formarse el presupuesto de la obra.

Se reprodujeron dos proposiciones del señor Pomar, relativas a la construcción de un mercado de hierro en la plaza de Abastos.

Dicho señor manifestó que no repetiría los argumentos que desde hace tanto tiempo está sosteniendo para la construcción de dicho mercado. Se limitó, pues, a pedir al Ayuntamiento que se sirviera tomar en consideración sus proposiciones ó desecharlas porque en este último caso, no volvería a molestar a los señores concejales con sus proposiciones.

El Ayuntamiento tomó en consideración dichas proposiciones.

Fué aprobada una relación de cuentas por servicios municipales importante la cantidad de 18319 pesetas.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Gobernador civil aprobando el presupuesto del Ayuntamiento para el próximo año con las siguientes condiciones: 1.ª que en el presupuesto adicional se incluyan 1525 pesetas por cuota provincial que han dejado de consignarse en el ordinario; 2.ª que se incluyan otras 10.000 pesetas por el mismo concepto y 3.ª que se consignen 6 se paguen de imprevisos 1242'17 pesetas que ascienden los gastos de personal y material de las escuelas de adultos.

Se aprobó que el asunto pasara a la comisión de hacienda.

Se aprobó la lista de las suscripciones a obras y periódicos administrativos.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública.

Se concedieron varios permisos para obras particulares y se aprobaron los justiprecios de varias parcelas expropiadas.

Se leyó una instancia de D. Juan Garau pidiendo que se rescinda el contrato para el suministro de piedra para adoquinados, por haber cambiado de domicilio. También se leyó un oficio del maestro de obras municipal participando que el citado contratista se había negado a facilitarle piedra para las aceras de la Plaza Mayor por lo cual había tenido que adquirirla en plaza.

El Ayuntamiento acordó desestimar la instancia del Sr. Garau é imponerle las penas establecidas en la contrata.

Se acordó devolver la fianza al concesionario de las obras de alcantarillado de la calle de Camaró.

Se aprobaron las actas de varias obras de empedrado.

Se leyó una proposición firmada por los Sres. Abrines, Losada y García Orell pidiendo que para rendir homenaje a D. Juan Palou y Coll se ponga su nombre a la plaza del Aceite y que la lápida se coloque el día 31 del actual.

Fué aprobada por unanimidad.

El Sr. Abrines leyó algunas cartas y telegramas del Alcalde Sr. Rosselló dando cuenta de los satisfactorios resultados que van obteniendo las gestiones encaminadas a conseguir la aprobación del plano de ensanche y la apertura de portillos.

Propuso nombrar una comisión para que desde Palma secundara a la de Madrid y sobre todo para que procure activar la resolución de la instancia relativa a los portillos cuando esta llegue a informe de los ingenieros militares de esta plaza.

Se acordó que compongan dicha comisión los Sres. Abrines, Losada, Pou, Fuster y García Orell.

El Sr. García hizo uso de la palabra relatando una entrevista con el Sr. Lladó quien por su delicado estado de salud ha tenido que abandonar a la comisión y regresar a Palma; pero no sin tener la grandísima satisfacción de convencerse de que las pretensiones del Ayuntamiento no habían de tropezar con obstáculo de ninguna clase. Dijo el Sr. García que el Sr. Lladó se encuentra entusiasmado por el brillante éxito de la comisión y que realmente no se esperaba tanta rapidez de los centros de Madrid, pudiéndose decir que si en ellos se han despachado en seguida los asuntos del plano de ensanche ha sido por sacarse de delante a los señores Roselló y Martí, que se constituían en plan tón perenne de los empleados.

Añadió que el agradecimiento del Ayuntamiento según el Sr. Lladó debe ser igual para todos los representantes é hijos ilustres de Mallorca. Gracias al general Weyler la comisión va al ministerio de la guerra lo mismo que si fuera a su casa. Gracias al señor Maura se han evitado trámites enojosos que hubieran retrasado mucho el asunto los señores Sansimón, Sureda, Rius, Cotoner, forman parte integrante de la comisión y le prestan todo su concurso.

Dijo que el Sr. Lladó no había sabido cual de los dos planos era el aprobado; aunque tiene la seguridad absoluta de que se respetaron los intereses de los propietarios del ensanche. Los señores de la comisión no se han decidido por ninguno de los dos planos haciendo caso omiso de numerosas recomendaciones.

Explicó el Sr. García el alcance que tiene la apertura de portillos, diciendo que es cosa ajena al derribo de murallas que ya se halla concedido al Ayuntamiento y que podrá verificarse cuando después de aprobado el plano de ensanche se ponga de acuerdo el Ayuntamiento con las autoridades militares de la localidad para el emplazamiento de los fortines.

El Sr. García propuso que la misma comisión que se había nombrado visite al Sr. Lladó para saludarle en nombre del Ayuntamiento y agradecerle las molestias que se ha impuesto en beneficio de Palma, a pesar de su estado de salud. Quedó así acordado.

El Sr. Abrines dijo que el Ayuntamiento había escuchado con verdadero interés el discurso del Sr. García Orell y que no había escatimarse un voto de gracias al Sr. Madañaga del ministerio de la guerra lo mismo que al Sr. Prieto y Cautel.

El Sr. Abrines dió cuenta de haberse avisado con el presidente de la Diputación, quien le manifestó que se resolvería pronto la instancia del Ayuntamiento relativa al reparto de los sobrantes del presupuesto provincial.

Pidió el Sr. Pomar que en las paseras que se habían construido entre Son Anglada y Son Vert de Establiments se pusiera un pasamano de hierro ó de madera para evitar desgracias a los que se verán obligados a pasar por aquellos sitios. Dos niñas cayeron en el torrente y si no hubiese sido por el auxilio que les prestaron hubieran perecido.

El Sr. Abrines promete atender al señor Pomar.

## PALMA

Leemos en un periódico catalán la siguiente noticia que amplía la que oportunamente nos transmitió nuestro corresponsal telegráfico:

Ayer circularon por esta ciudad rumores de haberse perdido totalmente un buque de la Compañía Transatlántica.

Decíase que el vapor San Agustín naufragó en el estrecho de Magallanes, a causa de haberse roto una de las piezas del timón. Añádase que el pasaje y la tripulación se salvaron por completo, siendo transportados a Montevideo por un vapor extranjero, que es el que, según parece, dió la noticia del siniestro.

El señor Alcalde ha ordenado que los perros de terranova, presa y mastines sean conducidos por persona capaz de contenerlos.

En la Central Telegráfica hay detenidos, por falta de señas los despachos dirigidos a los señores Ripoll, Miguel Cloquell y Antonio Aragónes.

En las Aduanas de la Península é Islas Baleares se despacharon durante el mes de Octubre último veintiséis cargamentos con 20 millones cuarenta y dos mil novecientos noventa y nueve kilogramos de trigo, procedente del extranjero; correspondiendo a Barcelona diez cargamentos con 7.993.303 kilogramos.

Asimismo se despacharon veintiséis cargamentos con 1.896.914 kilogramos de cebada, correspondiendo a aquella plaza cuatro cargamentos con 581.497 kilogramos de dicho cereal, y treinta y nueve cargamentos con 8.378.119 kilogramos de maíz, de los cuales cargamentos se destinaron al mismo mercado siete, con 3 millones 980.518 kilogramos.

De centeno no hubo importación.

Ha sido nombrado marinero de la estación sanitaria de Mahón D. Diego Tudú.

Copiamos con gusto de un diario de Barcelona:

Al tercer concierto de la sociedad que dirige el maestro Granados, asistió ayer por la mañana en el teatro de Novedades, distinguida, aunque escasa concurrencia.

El más saliente del programa era la composición de César Frank, titulada «Les Djinns», para piano y orquesta, dirigida por Granados con la delicadeza que le es propia y que le valió unos aplausos.

Estos se hicieron extensivos al señor Moreau, que dirigió su poema sinfónico «Sur la mer lointaine», y a la «Capella Catalana», que prestó su concurso al concierto cantando varios coros, mereciendo el bis la «Chanson galante», del citado Moreau.

Ayer se recibió en la Delegación de Hacienda de esta provincia una R. O. autorizando a las Administraciones de loterías para la expedición de billetes del sorteo que tendrá lugar el 31 del mes corriente.

Esta mañana en la iglesia de la Merced se ha celebrado solemne fiesta en obsequio a Santa Lucía. La fiesta se ha visto muy concurrida por ser dicha Santa abogada de las personas que padecen de la vista.

Debemos llamar la atención del Alcalde de Narvaix, en beneficio de la seguridad pública, sobre el estorbo que ocasionan varios algarabos que hay en el camino viejo de Buñola, siendo casi imposible el tránsito de vehículos por aquel punto.

Ayer tarde tres individuos que trabajaban en las obras de la Plaza de Weyler, insultaron a un caballejo que transitaba por aquel punto.

Hoy han comparecido en el cuartelillo de la Guardia municipal seis amonestados.

Se hallan detenidos en el depósito de Tirador dos perros. Han sido recogidos por sus dueños cuatro de dichos animales que fueron encontrados en la vía pública.

Esta mañana la caballería que tiraba de un carro de transporte se ha espantado despidiendo al conductor, produciéndose este en la caída contusiones en todo el cuerpo.

Auxiliado por varios compañeros ha sido trasladado a su domicilio que lo tiene en el caserío del Molinar.

La dirección general de establecimientos penales ha dispuesto que el preso Jaime Ferrer Comar sea sentenciado a la pena de un año, 8 meses y 21 días de prisión por el delito de disparo, extinga su condena en la cárcel de Palma.

Hemos recibido algunos interesantes artículos relativos al monumento de «dieciocho» Ramón Lull que llevan la firma de X. X. X.

A este incógnito colaborador participamos sus artículos irán apareciendo en nuestras columnas tan pronto como se hayan publicado trabajos de mayor parentescidad.

Ha sido nombrado canónigo de la catedral de Toledo el que lo es de la de Palma D. Enrique Reig, a quien felicitamos.

Por noticias de buen origen sabemos que el Centro de Fisiología tendrá Junta General extraordinaria en el domicilio Social el viernes 14 del actual a las once de su mañana, a la que podrán asistir todos los pasivos.

Hoy han sido remitidas al gobierno civil para que la junta provincial de instrucción pública forme la correspondiente terna las solicitudes de los diez y seis aspirantes a la plaza de oficial de contabilidad de la citada junta.

En la semana próxima serán colocadas en la calle de San Nicolás nueve grandes farolas de gas que costean los tenderos de aquella calle a iniciativa de nuestro amigo D. José Mulet, dueño de «La Pajarita».

Para ello se ha obtenido el correspondiente permiso de la alcaldía.

Los alumnos de Historia Natural del Instituto acompañados de su profesor D. José Fuster visitaron ayer el gabinete meteorológico, haciendo en él observaciones y experimentos.

### Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—San Espiridión, obispo y confesor y San Nicasio, obispo y compañeros mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en la catedral, dedicadas a la Santa Titular. A las siete exposición, a las diez misa mayor cantada. Por la tarde ejercicios, rosario y reserva.

Otras funciones.—En Santa Cruz, al anochecer el ejercicio del Corazón de Jesús. En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.

En la Merced, al anochecer vía crucis. En Santa Clara, al anochecer principio de la novena del Niño Jesús en Belén, con exposición y meditación.

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

### Catástrofe ferroviaria

DESCARRILAMIENTO

Madrid 12 (2'15 t.)

Dicen de Ciudad Real que entre las estaciones de Almadenejas y Coscollera se descarriló un tren ocasionando dos muertos y seis ó siete heridos. El Gobernador ha marchado al lugar de la catástrofe.

Madrid 12 (6'45 t.)

Almadenejas.—Esta tarde a las tres ha descarrilado el tren número 56 junto al kilómetro 260, quedando la mayoría de los coches completamente destruidos; de entre las astillas se ha extraído al revisor Rodríguez, herido de alguna gravedad; de Almorochon ha partido inmediatamente un tren de socorro.

El descarrilamiento debióse al mal estado de la línea pues el tren marchaba a poca velocidad.

Todo el tren quedó convertido en un montón de astillas hallándose a las ruedas de la locomotora a cien metros de distancia del lugar de la catástrofe.

Se han extraído muchos heridos; casi todos ellos graves.

LOS HERIDOS

Entre los heridos que se pudieron identificar inmediatamente figuran el viajero de primera Ramon Peralta, el revisor don Angel Rodriguez, don Justo Barco, don Anonio y don Andrés Rebazo y el conductor don Lucas Sanchez Arroyo.

UNA MUERTA

Un coche de primera quedó clavado en el suelo y casi cubierto por los demás vagones.

Oyése constantemente los gritos de dolor que lanzan los heridos que se encuentran todavía entre los escombros; trabajáse activamente para socorrerlos.

Se ha podido extraer el cadáver de Mercedes Hornay que viajaba en un vagón de tercera y se dirijirá a Don Benito.

TREN DE SOCORROS

Ha salido de Madrid un tren de socorro que llegará al lugar de la catástrofe a las seis de la tarde y conduce tres ingenieros, un jefe de movimiento y todos los jefes de servicio de las vías y obras y además todo el material necesario.

EXPLICACIONES DEL SUCESO

Segun la versión que ha dado la Compañía de ferro-carriles todo el tren quedó, en el momento de descarrillar, fuera de la vía destrozándose un furgón, un vagón y cuatro coches.

De los heridos solo ha resultado muerta una viajera, los demás no ofrecen peligro inminente.

Aunque la vía no quedará libre hasta mañana no se interrumpirá el servicio de trenes haciéndose un trasbordo al llegar al sitio del descarrilamiento.

LLEGADA DE LOS HERIDOS

Han llegado a Badajoz los viajeros que iban en el tren descarrilado; algunos heridos leves fueron recogidos y transportados en camillas.

Los heridos refieren horrosas noticias y aseguran que los heridos graves son únicamente tres.

### Formidable incendio

Madrid 12 (5'45 t.)

Ha ocurrido en la ciudad de Moscú un formidable incendio que ha destruido completamente los grandes almacenes de «La Novádad». El estado de dichos almacenes ha ocasionado en París pérdidas por varios centenares de rublos.

### El Czar de Rusia

Madrid 12 (6'15 t.)

Dice de París que se ignora si el Czar podrá marchar el sábado próximo para San Peterburgo; sin embargo es seguro que se halla en dicha Capital para las próximas Pascuas. Los médicos le han ordenado no prolongue su estancia en Livadia.

### Conferencia de dos generales

Madrid 12 (7 n.)

Esta tarde han celebrado una extensa conferencia los generales Linares y Azcárraga habiendo solicitado el primero que se pieze la discusión de los proyectos de guerra la cual probablemente se iniciará en la sesión del Congreso.

### Debates

Madrid 12 (7'30 n.)

La sesión de Senado ha carecido de interés.

En el Congreso continúa la interpelación del diputado Sr. Muro contra el Gobernador de Pamplona.

Continúa el debate sobre el convenio de la deuda. Lo combate el Sr. Bárcenas. Se reanuda el debate político.

### Inglaterra pidiendo arreglo

Madrid 12 (10'15 n.)

Dicen de Londres que ha sido presentada ante la Cámara de los Comunes una declaración ministerial en la cual el gobierno manifiesta deseos de poner término a la guerra de guerrillas que se está sosteniendo en el Transvaal para lo cual negociaría un arreglo con los boers ateniéndose al espíritu que informa la proclama del exgeneralísimo Roberts con la condición que los boers no pudieran interpretar este acto como signo de debilidad por parte de Inglaterra.

### Rebelión

Madrid 12 (10'45 n.)

Comunican de Tánger que las tribus sublevadas en Ter ocupan los caminos que conducen a la ciudad robando las caravanas. La rebelión se extiende impidiendo al Sultán salir de Marrakez.

Se dice que la causa de la sublevación consiste en las operaciones realizadas por los franceses en el Tuat.

### Credenciales rechazadas

Madrid 12 (10'45 n.)

Segun noticias de Tokio los representantes de las potencias europeas en aque la Corte han rechazado las credenciales presentadas por los plenipotenciarios chinos por faltar en dichos documentos el sello privado del Emperador.

### El Herald, denunciado

—La boda.

Madrid 12 (11 n.)

La policía ha recogido la edición del periódico «El Herald de Madrid» antes de ponerse a a venta; ignórase la causa de esta denuncia.

Los desposorios de la princesa de Asturias se verificarán en Palacio y las velaciones en la iglesia San Jerónimo.

### Consejo de Ministros

Madrid 13 (2 m.)

Se ha presentado al Consejo de ministros una instancia de los navieros de Bilbao, pidiendo la resolución de diversas cuestiones técnicas.

El consejo nombró una ponencia compuesta de los ministros señores Allende Salazar, Ramos Izquierdo y Aguilar de Campo.

Este último presentó la ratificación del tratado de París y la cesión de territorios en la cuenca del río Muni. Hoy ó mañana presentará al Senado el proyecto correspondiente.

Los demás asuntos en que se ocupó el consejo fueron de escaso interés.

### Censurando a las bodas régias y la enseñanza

Madrid 12 (10'45 n.)

En el final de la sesión del Congreso el Sr. Sol combate la boda de la Princesa dice que la idea de la libertad se halla por encima de todas las conveniencias de la monarquía. El novio representa al despotismo napolitano, al carlismo y a la teocracia.

Contéstale el Sr. Allende Salazar é interviene en el debate el Sr. Pi y Margall censurando el abandono en que se halla la enseñanza.

Se suspende el debate.

### La denuncia del «Herald»

Madrid 13 (2 m.)

URGENTE La denuncia del «Herald» de Madrid motivó varias colisiones entre los vendedores de aquel periódico. La policía tuvo que sofocarlos a sablazos.

Dícese que una vendedora en la puerta del Sol dió una puñalada a un vendedor.

### La boda real. — Moret; Sagasta

Madrid 12 (10'45 n.)

La carta del conde de Caserta pidiendo la mano de la Princesa de Asturias para su hijo la traerá un enviado especial, y se nombrará al futuro esposo D. Carlos coronador honorario, concediéndole además el Toisón de Oro.

Mañana el ex-ministro Sr. Moret interviene en el debate político.

Se confirma que el Sr. Sagasta no hablará hasta que se discuta la boda de la Princesa.

### El ensanche de Palma

Madrid 12 (10'45 n.)

El dictamen emitido por la Academia de San Fernando sobre el ensanche de Palma pasará definitivamente mañana al Ministerio de Instrucción Pública en donde permanecerá el tiempo estrictamente necesario para informarlo. El dictamen es larguísimo y ha exigido varios días para poder sacar del mismo las copias necesarias.

### Bautizo y pensión. — Excitación

Madrid 13 (9'45 m.)

El Ayuntamiento de Alcalá de Henares ha acordado costear el bautizo del primer hijo de familia de esta ciudad que nazca al empezar el siglo y asistir además la corporación con los maderos a acto y se fiarle una pensión de cincuenta pesetas anuales hasta que llegue a la edad de veinte años.

El diario «El Imparcial» excita a las corporaciones populares y a las sociedades científicas é industriales para que tomen análogos acuerdos con el fin de solemnizar la entrada del siglo.

### Homenaje a Perez Galdós

Madrid 13 (9'45 m.)

Santa Cruz de Tenerife. El Ayuntamiento y la Diputación de esta capital han telegrafado al marqués de Casa La iglesia con el fin de que exprese personalmente el homenaje de admiración que estas corporaciones tributan al insigne novelista don Benito Pérez Galdós.

### El artículo denunciado

Madrid 13 (10 m.)

La prensa está unánime en declarar que el artículo de «El Herald» que ha sido denunciado no mereció el rigor de la medida gubernativa adoptada, la que ha conseguido únicamente provocar el escándalo en las calles de esta capital.

### El debate político

Madrid 13 (10 m.)

«El Globo» de hoy confirma la noticia de que el Sr. Moret interviene en el debate político en nombre de los liberales.

Se dice que hará la crítica de la política en general y que hará algunas afirmaciones respecto al programa del partido liberal.

### Canalejas y Blasco Ibañez

Madrid 13 (10 m.)

El ex ministro Sr. Canalejas protestará hoy en el Congreso de la persecución de que anoche fueron objeto los vendedores del «Herald» y de la recogida de sus ejemplares.

El diputado Sr. Blasco Ibañez interviene en el debate.

### El tratado de París

Madrid 13 (10 m.)

Washington. — Mr. Mackinley ha enviado al Senado el tratado de cesión por España de las islas Cagayán, Zulu y otras del grupo de las Filipinas que estaban fuera del radio fijado en el artículo tres del tratado de París.

### El Czar recibirá a Kruger

Madrid 13 (10 m.)

Un despacho de Amsterdam dice que merced a la influencia del ejército supremo, de la iglesia rusa y del gran duque Wáldimiro sobre el Czar, éste recibirá en audiencia al presidente Kruger.

### Las Filipinas

Madrid 13 (10 m.)

New York. — Los periódicos de esta capital aseguran que Mr. Mac Kinley convencido de la imposibilidad de conquistar las islas filipinas ha decidido cambiar radicalmente la política que ha seguido hasta ahora en aquel archipiéago.

### Sobre las placas del Corazón de Jesús

Madrid 13 (10 m.)

Castellón. — Se ha celebrado en esta Audiencia la tercera vista de la causa instruida con motivo de las placas del Sagrado Corazón de Jesús; en ella el fiscal modificó sus conclusiones retirando a acusación contra seis de los procesados.

El Sr. Nocedal que ejerce de acusador privado niega que estos sucesos tuvieran carácter carlista y dijo que él no lo es; que se trata de una lucha entablada entre católicos y librepensadores a quienes considera culpables de los hechos de autos

así como también al Gobernador y al Alcalde. Los católicos, continúa diciendo el Sr. Nocedal, usaron de su perfecto derecho colocando las placas y fuer n agredidos y provocados a la lucha como los antiguos cristianos.

El Sr. Gasset combatió este discurso defendiendo a las autoridades de Castellón.

### La trichinosis se extiende

Madrid 13 (10 m.)

Sevilla. — Toma alarmante desarrollo la trichinosis que tan preocupado tiene a este vecidario; hasta ahora existen veinte atacados.

Dícese que en los pueblos de Humberle y Espartinas se han registrado algunos casos.

### Pasquines

Madrid 13 (10 m.)

Barcelona. — La policía ha arrancado en el pueblo de Martorell unos pasquines revolucionarios que aparecieron en las esquinas.

Se ha dispuesto que el Juez militar instruya la oportuna sumaria por objeto de depurar las denuncias formuladas contra los principales autores de la intentona carlista a quienes se acusa de haber hecho los citados pasquines.

FABRA.

(CORRESPONSALES ESPECIALES)

### Pro Palma

### Presupuestos aprobados.

### —El Plano de ensanche—

### El castillo de Bellver.

Madrid 13 (11'30 m.)

En el Ministerio de la Gobernación se han aprobado los presupuestos provinciales para el próximo año natural.

La Academia de San Fernando aprobó ya, con solo algunas modificaciones, el Plano de ensanche de Palma que lleva por tema «Plus populi».

Tan pronto como informe la Academia de Medicina el plano pasará al Consejo de Obras públicas.

El diputado por Mallorca Sr. D. Enrique Sureda trabaja con gran empeño para conseguir se declare monumento nacional al castillo de Bellver.

Filémón.

### BANCO DE ESPAÑA

PALMA

Los presentadores en esta Sucursal de deuda amortizable al 4 p. para su conversión en interior, pueden pasar a recoger las carpetas provisionales de esta última, por el orden siguiente: Jueves 13 p. resguardos números 1 al 50. Viernes 14, números del 51 al 100. Sábado 15, números 101 a 150. Lunes 17, números 151 a 200. Martes 18, números 201 al 255. Por el Secretario, A. Emilio Villalonga.

LA PRUEBA más elocuente del éxito tan rápido cuanto arraigado que ha obtenido el inimitable dentífico Odol, nos la ofrecen los envenenados conceptos que, on vano viene contra el mismo, en las columnas de los periódicos, quien ha sentido «muy hondo» la preponderancia de aquel antiséptico de la boca, en el decaimiento súbito del negocio que venía haciendo.

### DE ACTUALIDAD

No solo en España, sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago é intestinos el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, náuseas del estómago, neurastenia gástrica y catarras intestinales. Muchos miles de enfermos, deben su salud a esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Sala de Parloz, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda a las digestiones.

De venta en la Farmacia de D. Juan Valenzuela.—Plaza de la Cuartera, 2.

### ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples visitasiones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gástrico intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del «Elixir estomacal F. Serra».—Farmacia Central, Jaime II, 21.—Palma de Mallorca.—Frasco 10 reales.

### INTERESANTE

Los baños de mar de corta duración tomando al mismo tiempo el vino ó jarabe yodotánico fosfatado del Dr. Aguiló, son el mejor remedio para curar los enfameos escrofulosos, raquitismo ó linfáticos. Por esta medicación se modifican los temperamentos recuperando la salud perdida.

De venta en las farmacias del Sr. Forteza calle Bolsería—J. Valenzuela, P. Cuartera, 2, y en las principales boticas.

### Nacimientos

y con la adoración de los Santos Reyes. Precio: 6 reales. LIBRERIA DE J. TOUJ

